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为建殿而归 

 

时间：2017 年 10月 1日 

经文：以斯拉记四 24-五 2；哈该书一 1-15…… 

 

序 

 弟兄姐妹、各位朋友，大家主内平安！下午好！ 

 今天我们分享的主题是：为建殿而归；经文主要有两段：

以斯拉记四 24-五 2；哈该书一 1-15…… 

 

经文：以斯拉记四 24-五 2： 

于是，在耶路撒冷神殿的工程就停止了，直停到波斯王大利乌第

二年。那时先知哈该和易多的孙子撒迦利亚，奉以色列神的名，

向犹大和耶路撒冷的犹大人说劝勉的话。于是，撒拉铁的儿子所

罗巴伯和约萨达的儿子耶书亚，都起来动手建造耶路撒冷神的殿，

有神的先知在那里帮助他们。  

 

哈该书一 1-15： 

大利乌王第二年六月初一日，耶和华的话借先知哈该，向犹大省

长撒拉铁的儿子所罗巴伯，和约撒答的儿子大祭司约书亚说，万

军之耶和华如此说：“这百姓说，建造耶和华殿的时候尚未来到。”

那时耶和华的话临到先知哈该说：“这殿仍然荒凉，你们自己还

住天花板的房屋吗？现在万军之耶和华如此说：你们要省察自己

的行为。你们撒的种多，收的却少。你们吃，却不得饱；喝，却

不得足；穿衣服，却不得暖；得工钱的，将工钱装在破漏的囊中。”

万军之耶和华如此说：“你们要省察自己的行为。你们要上山取

木料建造这殿，我就因此喜乐，且得荣耀。这是耶和华说的。你

们盼望多得，所得的却少；你们收到家中，我就吹去。这是为什

么呢？因为我的殿荒凉，你们各人却顾自己的房屋。这是万军之

耶和华说的。所以为你们的缘故，天就不降甘露，地也不出土产。

我命干旱临到地土、山冈、五谷、新酒和油，并地上的出产、人

民、牲畜，以及人手一切劳碌得来的。”那时，撒拉铁的儿子所

罗巴伯和约撒答的儿子大祭司约书亚，并剩下的百姓，都听从耶

和华他们神的话，和先知哈该奉耶和华他们神差来所说的话；百
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姓也在耶和华面前存敬畏的心。耶和华的使者哈该奉耶和华差遣

对百姓说：“耶和华说：我与你们同在。”耶和华激动犹大省长

撒拉铁的儿子所罗巴伯和约撒答的儿子大祭司约书亚，并剩下之

百姓的心，他们就来为万军之耶和华他们神的殿作工。这是在大

利乌王第二年六月二十四日。  

 

为建殿而归 

 主前 605年，犹太人被掳到巴比伦。（简略分享以色列国的

历史） 

 七十年以后，古列王推翻了迦勒底王朝（也就是昙花一现

的巴比伦王朝），建立了波斯新王朝。 

 波斯王朝的国王上任后，采取新的民族和宗教政策，容许

在巴比伦王朝期间被掳到巴比伦的各族人民返回故土。 

 并且下诏批准以色列民归回耶路撒冷，重建圣殿，恢复他

们的宗教生活。 

 至于这个历史事件，我们可以在以斯拉记一 1-4 读到如下

的经文：波斯王古列元年，耶和华为要应验借耶利米口所

说的话，就激动波斯王古列的心，使他下诏通告全国说：

“波斯王古列如此说：‘耶和华天上的神，已将天下万国

赐给我，又嘱咐我在犹大的耶路撒冷，为他建造殿宇。在

你们中间凡作他子民的，可以上犹大的耶路撒冷，在耶路

撒冷重建耶和华以色列神的殿（只有他是神），愿神与这

人同在。凡剩下的人，无论寄居何处，那地的人要用金银、

财物、牲畜帮助他；另外也要为耶路撒冷神的殿，甘心献

上礼物。’” 

 这样，亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，先知耶利米所说七十

年后，被掳的以色列百姓将得以回归的预言应验了。 

 

 主前 537 年大约四万犹太人返回故土；由波斯返回耶路撒

冷，路途遥远，带着家眷和仅有的财物；我们可以想象，

他们一路上遇到多少的艰辛和困难。 

 回到他们陌生的家乡，不但居所要建立，耕种的天地也需

要开垦，一切都要从零开始。 

 并且，这些犹太人回去的时候，只有一张波斯王给他们的
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王令作凭据，没有任何可以依赖的地方人脉和有力人士保

护。 

 他们重建家园的任务更是困难重重。 

 要是当地的人横加阻扰，这些犹太人将会遇上极大的麻烦。 

 

 这数万犹太人返回故土耶路撒冷，重建圣殿；他们大费周

章，拖男带女，长途跋涉地迁徙，放弃了在巴比伦经营了

几十年的家园。 

 我们可以相信，这四万多人决定回归，不可能只是为了一

项建筑工程，而必然是经过多番考量。 

 每个人和每个家庭都有自己的故事，参与建造耶路撒冷圣

殿未必是举家回归的唯一或主要理由。 

 但是，亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，这肯定是他们挂在嘴

边的回归理由，是最神圣的理由，也是这个四万多人的群

体能够走在一起的根本原因。 

 他们一同回归，目的就是重建耶路撒冷圣殿。 

 

 亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，我们很多时候做事情，也不

是出于单一的理由。 

 越是神圣的理由，越可能只是我们做事的众多理由的其中

之一。 

 我们结婚，宣告要建立一个基督化的家庭，这肯定是最重

要的、最神圣的理由。 

 但我们结婚真的只是为了这个目标吗？不也是为了了却父

母的心愿，或自己想结束单身生涯，或抱着“人有我有”

的心态吗？ 

 我们在职场上打拼，当然是为了荣耀神，这是最神圣的理

由。 

 但我们的工作不也是一个实现个人抱负、让家人过上期待

的生活、获得社会认可的手段吗？ 

 

 我不奢望我们都能成为属灵的“雷锋”，做到“单单为主、

毫不为己”的地步。 

 我不大相信一个人的心思意念可以锤炼到完全纯粹、毫无
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杂质的程度，人心比万物诡诈，要全然单纯，谈何容易。 

 但是，亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，我们最少得要求自己，

将神圣的理由确认为个人存活与奋斗的其中一个主要目标。 

 并且时刻省察自己的心思意念，校正人生的路向，看看自

己的想法和做法偏离这个神圣的目标有多远。 

 最实际的行动，就是不断地反思：我的婚姻和家庭真的在

荣耀主吗？我的工作和事业真的在荣耀主吗？…… 

 

 亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，要是我的生活完全失掉神圣

的理由，要是我压根儿不再相信任何神圣理由，这就是我

彻底堕落的时候了。 

 一个基督徒的生活里若是失去神圣理由，那就跟世俗的人

没有任何的区别；一个教会若失去了神圣的理由，那就沦

落为一个俱乐部或同乡会。 

 亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，我们的年龄不同、身分不同、

成长背景不同、家庭状况不同、工作不同、来德国的目的

不同、心思和追求不同……，但我们在同一间教会理相处。 

 虽然我们有众多的不同，但我们有一个共同的、神圣的理

由：荣耀神、传讲主耶稣基督的福音、建造鲁尔区华人基

督教会。 

 这个共同的、神圣的理由使我们相聚在德国鲁尔区华人基

督教会。 

 如果我们失掉了这个共同的、神圣的理由，如果我们在教

会里不再讲耶稣了、不再传福音了、不再单单地信靠和敬

畏神了，那我们就沦落为一个俱乐部或同乡会。 

 我们再也不配称为教会。求主怜悯！ 

 

 回归的以色列民或许各有不同的心思和追求，但他们都持

定同一个神圣的理由：修建圣殿。 

 就是让以色列百姓即或不再是独立自主的国家，仍有一个

共同向神敬拜和献祭的地方。 

 不幸的是，这个归回的共同目标很快受到挑战。 

 

失却理想和目标的危机 
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 犹太人从巴比伦归回耶路撒冷以后，建造圣殿的始初阶段

很顺利；但当根基奠定后，他们却决定停工了。 

 停工的原因是什么？ 

 我们从圣经不同书卷的记载中得知，圣殿停工的真正原因

有两个： 

 首先，资源有限、资金紧缺，造成人心浮动，意志消沉，

失去兴建圣殿的动力。 

 回归的犹太人，多年来在巴比伦和波斯的统治下作亡国奴，

虽然有个别人士能够攀上社会上层，但多数人的社会地位

底下，经济困难。 

 他们回归故土重建圣殿，人才和资金都严重缺乏，工程推

展非常艰难，处处会受到各种各样的限制，每走一步都是

难关。 

 

 除此之外，众犹太人归回耶路撒冷后，他们就能力所及而

做的规划，可以建造的圣殿的规模是很小的。 

 特别如果与从前所罗门王所建造的圣殿相比较的话，那可

真的是小巫见大巫了。 

 如果所罗门王建成的是金碧辉煌的圣殿，如今要兴建的不

过是一座简陋的小庙。 

 当然，亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，这样的比较是不公平

的。 

 所罗门王是以色列尚未分裂前统治以色列十二个支派的全

国君王，如今建殿的却只是寥寥数万的小百姓，并且主要

是来自犹大和便雅悯两个支派。 

 所罗门王有父亲大卫为预备建造圣殿而积累的大量财富，

可以说是倾两朝的力量来兴建，而回归的这些老百姓却只

能从他们羞涩的钱囊里集资。 

 盛世与乱世，官方与民间，两者根本无法同日而语，很难

作比较。 

 

 话虽这么说，亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，要回归的犹太

人在心底里不做比较是非常困难的。 

 因此，当回归的犹太人看到圣殿建造的蓝图，发现它的规
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模是如此简陋狭小，跟他们从前所听说过并且是加了大量

美化想象的圣殿模样有极大的落差时，他们心中的失望是

可以想象的。 

 好些人一看到刚开拓建好的圣殿根基时，就失望地大声痛

哭起来。 

 以斯拉记三 12 记载到：然而有许多祭司、利未人、族长，

就是见过旧殿的老年人，现在亲眼看到这殿的根基，便大

声哭号…… 

 经历了七十年被掳岁月而仍然存留的老人，曾在被掳前见

过圣殿的原样，他们认为今天将要建造的根本不是圣殿，

就算建了也等于没建，建了也等于白建。 

 因此，好些人（尤其年长的人）一看见圣殿的根基，就开

始放声大哭。 

 他们心里一定会向：要是需要克服的困难如此多，披荆斩

棘，流血流汗，但建造的结果却仍是这样寒碜，不仅无法

显示犹太人的民族自豪感，更难以显扬神的荣耀。 

 那不如省了这份心，干脆不建罢了，为什么要如此花钱费

力买难受，还招外族人的白眼和耻笑。 

 

 亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，没有亮丽的前景作为精神上

的鼓励，眼前的困难就是无法克服的。 

 我们常常被现实的困难吓住，被眼前的种种问题掩盖了眼

睛，仅仅看到问题，再也看不到前景和出路。 

 

经营自身小天地的危机 

 归回的犹太人停止建造圣殿的第二个原因，就是由于失去

了信心，许多人就将关怀转向自己。 

 反正建造圣殿的时机尚未来到，那就不如先建造自己的家

园，解决安居乐业的问题。 

 当然，亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，归回的犹太人都知道，

兴建圣殿是他们这次从巴比伦流亡归来的主要目标。 

 但主要目标既然无法即时实现，那就把次要目标调整到前

头来做吧；既然建造圣殿有这么多的问题和困难，那我们

还是先建造自己的家园吧！ 



7 
 

 

 还需要一提的是，若回归的犹太人失去了重建圣殿的信心

和动力，就等于他们失去了从巴比伦千辛万苦、长途跋涉

地返回耶路撒冷的目标。 

 也失去了赖以支撑他们这个群体的共同理想。 

 亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，失去理想是很可怕的事，一

个原本持定崇高理想的人，突然间失去对理想的坚持和信

念，那他就可以变得有多世俗就多世俗。 

 我们这一代或者我们的上一代经历过许多的政治运动和风

波，我们亲身经历和亲眼目睹了，很多人充满激情，站在

队伍的最前面，为自己的理想振臂高呼。 

 但当他们发现社会现实非常残酷；他们的理想根本无法实

现，他们根本没有能力改变这个无可救药的世界，甚至开

始觉得自己的理想那么幼稚、可笑。 

 他们就或悄悄地或激昂地宣布放弃革命宣言。 

 绝口不再提理想，将理想埋在心底，成了永远的痛；不再

相信任何的口号和激情，而只专注经营自己的生活。 

 亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，理想主义者一旦失去理想，

就可以成为最庸俗和最自私的人。 

 

 当然，我们没有证据证明，当年回归的犹太人都变成庸俗

自私的人，但当他们不再认定建造圣殿是人生首要的目标

后，就转向专门经营自己的小生活和家业。 

 正如我们常常对教会有很高的期望，希望教会几年内能达

到自己所想象的规模或者是自己以前教会的样式。 

 但时间一年一年地过去了，教会还就是这几十个人，根本

没有什么本质性的改变；既然我对这个教会的期望无法实

现，那我还是先退出来管好自己的事吧。 

 在这种情况下，先知哈该禁不住在哈该书一 4 和 9 如此责

备以色列百姓：这殿仍然荒凉，你们自己还住天花板的房

屋吗？……；因为我的殿荒凉，你们个人却顾自己的房屋。 

 

 我们基督徒常常将信仰和生活切割，以为可以在某段的时

间暂时放下信仰，先专注搞好自己的个人生活。 
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 其中一个非常流行的说法：四十岁以前专注追求事业，四

十岁以后才追求意义，服事神。 

 我们因着各种理由决定谈出教会，停掉一切事奉，专心爱

世界。 

 我们的理由很充分：先搞好自己的事业和生活，服事神的

事情以后再说，等我学业有成了，等我论文写完了，等我

考试考完了，等我事业稳定了，等我有家了，等我经济独

立了，等我家庭稳固了，等我孩子长大了，等我身体好些

了，等我情绪和心情舒畅一些了，等我退休了……，我再

考虑专心服事教会和神。 

 总之，今天还不是事奉神的理想时候，且让我先尽好人间

的种种责任，先爱世界，再爱神。 

 正如主耶稣在路加福音第九章记载的，几位想跟随耶稣的

人对耶稣说：主，我要跟随你，但容我先去做成一些事情。 

 

 无论如何，亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，回归的犹太人因

看见现实，就觉得信仰理想无望，就转而专注个人家庭的

需要。 

 这是很正常的想法。 

 但是，先知哈该责备他们：你们真的以为可以将信仰与生

活切割，暂时放下信仰，专心经营生计吗？ 

 你们以为生活可以离开神吗？ 

 没有神的赐福，你们的经营会有效吗？ 

 先知哈该接着指出，回归的犹太人努力耕种，努力赚钱，

却事倍功半，得不到预期的报酬。 

 这是因为他们没有将神的事放在首位，以致他们的奋斗得

不到神的赐福，甚至招来神的降祸。 

 

重建对神的信心 

 我个人非常喜欢哈该书一 6 的说法：你们撒的种多，收的

却少。你们吃，却不得饱；喝，却不得足；穿衣服，却不

得暖；得工钱的，将工钱装在破漏的囊中。 

 亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，我们的生命若是有个破口，

不论这是性格上的破口、生活习惯上的破口，还是关系上
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的破口，那就填什么进去都不会使我们满足。 

 有人有无穷的购物欲和占有欲，拥有很多但仍然不满足；

有人觉得凡已得到的都不是他想要的，总想尽快甩掉换上

新的；有人拼命吃东西，用食物来填补心灵的空虚…… 

 总而言之，生命若是存在破口，若是无法以神为我们的满

足，我们就是填上什么都得不到满足。 

 

 亲爱的弟兄姐妹，各位朋友，我们的生活离不开神，这是

真真实实的。 

 神的赐福保守对我们的工作和生活是不可或缺的；没有神

的帮助和供应，我们的生活不会是今天的这个样子。 

 神的看顾是我们工作、学业和生活顺利的最重要的保证。 

 使徒行传十七 28说：我们的生活、动作、存留，都在乎他。 

 

 因此，亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，我们不可能向神请假，

不可能撇开信仰，而专心追求世界。 

 如何平衡事奉参与和工作生活的责任是需要我们不断思考

和讨论的问题，我不反对在一些特殊的情况下减轻对事奉

的承担。 

 但是，我们不能完全放下个人的灵命追求与教会的参与和

服侍，特别不可能推说等到以后有空才来事奉。 

 我们这一生没有什么时间是有空的，我们的一生都是忙忙

碌碌的。 

 前一段时间遇到一位弟兄，刚来德国的时候非常稳定地来

参加查经班和主日聚会，后来突然就不见了。 

 有一天我在 Essen 大街遇到他，他非常自信地告诉我：我

最近不来教会了，我找到了一份工作；我现在要努力赚钱，

等我以后赚了大钱，我要来振兴基督教！ 

 亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，信仰和生活不可分割的，事

奉是我们人生中必须预留的部分，这是我们基督徒的生活

方式。 

 

 归根结底，以色列百姓的主要问题在于失去信仰的理想，

对神殿能够建成不报期望。 
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 先知在责备他们专爱自己的生机，忘掉信仰的使命，忘却

归回最根本的神圣理由的同时，还得重建他们对神的应许

的信心。 

 先知哈该告诉百姓，他们若仅仅看见自己能力的限制，就

认为无法建成比所罗门王所建更宏伟更荣耀的圣殿，就自

然带出灰心的想法，觉得所做的一切都没有价值。 

 他呼吁百姓将目光转向神，神是昔日带领所罗门建造圣殿

的那位，神是帮助所罗门建造成功的那位。 

 神——而不是所罗门——才是圣殿能够建成的保证。 

 如今是同一位神吩咐以色列百姓重新建造圣殿；有神在，

他们就不用担心，神是能够成功建殿的最大保障。 

 “我与你们同在”是神向以色列百姓的最大应许。 

 

 先知哈该鼓励百姓“刚强作工”，不要怀疑自己工作的价值，

不要动摇对工作能够得以成功的信念。 

 亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，我们也不要怀疑自己所持守

的基督徒价值观，不要担心在生活里坚持以信仰原则做事

会招来的亏损。 

 神会保守我们贯彻到底，整整齐齐地走完信仰历程。 

 先知哈该邀请以色列百姓以信心的眼睛，看到圣殿重建后

可以恢复过去的荣耀，甚至是大过先前的荣耀。 

  

结束语 

 亲爱的弟兄姐妹、各位朋友，让我们重建生活里的神圣理

由，我们是为荣耀神而活，我们是为了实践主耶稣的福音

使命而活，我们是为了建造神的教会而活。 

 我们确认这神圣理由是真实的，即或不是我们奋斗的唯一

原因，也是真实的原因。 

 为此，我们宣告“人活着不是但靠食物”是真实的人生诊

断，我们宣告“先求神的国和神的义”是真实的信仰回应。 

 

 最后，我们一起读罗马书十二 1-2 结束今天的证道：所以

弟兄们，我以神的慈悲劝你们，将身体献上，当作活祭，

是圣洁的，是神所喜悦的，你们如此事奉是，乃是理所当
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然的。不要效法这个世界，只要心意更新而变化，叫你们

察验何为神的善良、纯全、可喜悦的旨意。 

 我们一起低头祷告： 

阿们！ 


